

Comentario al escrito de Miguel Antonio Caro La nueva civilización

El artículo *La nueva civilización* fue publicado por Miguel Antonio Caro en *El Tradicionista*¹, y esta reproducido en la edición de las obras del bogotano preparadas por el Instituto Caro y Cuervo². La pregunta esencial a la que intenta responder Miguel Antonio Caro es qué es civilización, y está inspirada en unos sucesos ocurridos en Ecuador en los que se incita a expropiar algunos bienes de la iglesia. A Caro le parece una aberración usurpar los bienes de la iglesia, entre otras razones, porque en la iglesia como institución se materializa la verdadera civilización. La nueva civilización, es decir, la que defienden los que suscriben la idea de que la fuerza hace al derecho, es una falsa civilización; en tanto hija del protestantismo, esta nueva civilización promueve la barbarie, lo que va en contravía con los postulados esenciales del apóstol San Pablo.

En este artículo, Miguel Antonio Caro revela de nuevo la clave tradicionista que le sirve de sustrato a sus reflexiones filosóficas. En esta ocasión defiende una idea capital: fuera de los caminos católicos la razón se extravía.

Palabras temáticas: catolicismo, civilización, barbarie.

Palabras filosóficas: filosofía política, tradicionismo, derecho.

¹ CARO, Miguel Antonio, *La nueva civilización*, en: *El tradicionista*, Bogotá, Año IV, Trimestre III, núm. 447, 26 de noviembre de 1875, pág. 1203.

² CARO, Miguel Antonio, *La filosofía sensualista*, en: *Antonio Caro Obras*, Tomo I *Filosofía, Religión y Pedagogía*, Instituto Caro y Cuervo, Bogotá, 1962, pp. 625-629.